

ОАО «Издательство "Медицина"»

ЛР № 010215 от 29.04.97 г.

WWW страница: [www.medlit.ru](http://www.medlit.ru)

**ОТДЕЛ РЕКЛАМЫ**

Тел. +7 (495) 150-07-47, доб. 101

E-mail: [info@idm.msk.ru](mailto:info@idm.msk.ru)

Ответственность за достоверность информации, содержащейся в рекламных материалах, несут рекламодатели.

Журнал представлен в Ulrich's International Periodicals Directory.

Журнал входит в Перечень ведущих научных журналов и изданий ВАК, в которых должны быть опубликованы основные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата и доктора наук.

**Учредитель:**

ОАО «Издательство "Медицина"»

**Свидетельство о регистрации**

№ 016140 от 23 мая 1997 г.

**АДРЕС РЕДАКЦИИ:**

129515, Москва,  
1-я Останкинская ул., д. 26

**ПОЧТОВЫЙ АДРЕС РЕДАКЦИИ:**

115088, Москва,  
Новоостاپовская ул., д. 5, стр. 14

Телефон: +7 (495) 150-07-47, доб. 407

E-mail: [mseeandr@idm.msk.ru](mailto:mseeandr@idm.msk.ru)

**Зав. редакцией Т.В. Иванова**

Редактор *С.Г. Матанцева*

Переводчик *Л.Д. Шакина*

Технический редактор

*Л.В. Зюкина*

Корректор *В.С. Смирнова*

Верстка *А.Г. Мальцина*

Сдано в набор 20.11.2018.

Подписано в печать 15.12.2018.

Формат 60 × 88 1/8.

Печать офсетная

Печ. л. 14,00.

Усл. печ. л. 13,85.

Уч.-изд. л. 14,75.

**Подписка через интернет:**

[www.aks.ru](http://www.aks.ru), [www.pressa-rg.ru](http://www.pressa-rg.ru)

**Подписка на электронную версию**

журнала: [www.elibrary.ru](http://www.elibrary.ru)

**Индекс по каталогу «Роспечать» 47281**

**Индекс по каталогу**

**«Пресса России» 27883**

ISSN 1560-9537. Мед.-соц. эксперт.  
и реабил. 2018; 21 (3–4): 113–192.

Отпечатано в ООО «ПОЛИ ПРИНТ СЕРВИС»  
119049 г. Москва, Калужская пл, д. 1, корп. 2.



# МЕДИКО- СОЦИАЛЬНАЯ ЭКСПЕРТИЗА И РЕАБИЛИТАЦИЯ

КВАРТАЛЬНЫЙ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

Основан в 1998 г.

## Том 21 • № 3–4 • 2018

**Редакционная коллегия**

Главный редактор: **С.Н. Пузин** – д-р мед. наук, проф., акад. РАН  
Зам. главного редактора: **А.В. Гречко** – д-р мед. наук, проф.  
**С.Б. Маличенко** – д-р мед. наук, проф.  
Ответственный секретарь: **М.А. Шургая** – канд. мед. наук  
Научный редактор: **Е.А. Мащенко** – канд. мед. наук

**А.С. Аметов** – д-р мед. наук, проф.; **Е.Е. Ачкасов** – д-р мед. наук; **И.Г. Бакулин** – д-р мед. наук, проф.; **Н.Г. Гончаров** – д-р мед. наук, проф.; **М.А. Дымочка** – д-р мед. наук; **В.А. Клевно** – д-р мед. наук, проф.; **Г.П. Котельников** – д-р мед. наук, проф., акад. РАН; **Ю.Д. Криворучко** – д-р мед. наук; **А.В. Мартыненко** – д-р мед. наук, проф.; член-корр. РАО; **В.Н. Потапов** – д-р мед. наук, проф.; **И.В. Пряников** – д-р мед. наук, проф.; **Г.В. Родоман** – д-р мед. наук, проф.; **В.Г. Савченко** – д-р мед. наук, проф., акад. РАН; **Б.А. Сырникова** – д-р мед. наук, проф.; **Д.Ф. Хритинин** – д-р мед. наук, проф., член-корр. РАН; **А.М. Чухраёв** – д-р мед. наук, проф.

**Редакционный совет**

<b>Н.В. Бакулина</b> – д-р мед. наук, проф. (Москва);	<b>Г.Н. Пономаренко</b> – д-р мед. наук, проф. (Санкт-Петербург);
<b>О.Т. Богова</b> – д-р мед. наук (Москва);	<b>А.Н. Разумов</b> – д-р мед. наук, проф., акад. РАН (Москва);
<b>Г.В. Джавришвили</b> – д-р мед. наук, проф. (Тбилиси, Грузия);	<b>М.А. Рычкова</b> – д-р мед. наук, проф. (Москва);
<b>И.Э. Есауленко</b> – д-р мед. наук, проф. (Воронеж);	<b>Д.Г. Саидбегов</b> – д-р медицины, проф. (Рим, Италия);
<b>Ю. И. Захарченко</b> – д-р мед. наук (Краснодар);	<b>Л.А. Тарасова</b> – д-р мед. наук, проф. (Москва);
<b>Х.В. Иксанов</b> – д-р мед. наук (Казань);	<b>Т.А. Хлудеева</b> – канд. мед. наук (Москва);
<b>К.Т. Керимов</b> – д-р мед. наук (Баку, Азербайджан);	<b>А.Д. Царегородцев</b> – д-р мед. наук, проф. (Москва);
<b>А.В. Куртин</b> – канд. эконом. наук (Москва);	<b>С.А. Чандирли</b> – канд. мед. наук (Москва);
<b>С.С. Меметов</b> – д-р мед. наук (Ростов-на-Дону);	<b>И.В. Шведовченко</b> – д-р мед. наук, проф. (Санкт-Петербург);

Izdatel'stvo "MEDITSINA"

LR № 010215, 29.04.1997 r.

[WWW.medlit.ru](http://WWW.medlit.ru)

**ADVERTISING DEPARTMENT**

Phone +7 (495) 150-07-47, 101  
E-mail: [info@idm.msk.ru](mailto:info@idm.msk.ru)

The advertisers are responsible for the accuracy of the information contained in advertisements.

All rights reserved. No part of this publication may not be recorded in the memory of the computer or reproduced by any means without the prior written permission of the Publisher.

Medical and Social Expert Evaluation and Rehabilitation (Mediko-Sotsyal'naya Ekspertiza i Reabilitatsiya) is presented in Ulrich's International Periodicals Directory.

The Journal is included in the List of Russian peer-reviewed scientific journals recommended by Higher Attestation Commission of the Russian Ministry of Education and Science for the publication of main scientific results of dissertations for the degree of Doctor and Candidate of Sciences.

Founder of journal: Izdatel'stvo "MEDITSINA"

**ADDRESS OF THE EDITORIAL OFFICE:**

26, 1-ya Ostankinskaya street, Moscow, 129515

**POSTAL ADDRESS OF THE EDITORIAL OFFICE:**

5, building 14, Novoostapovskaya street, Moscow, 115088  
Phone +7 (495) 150-07-47, 407

**E-mail:** [mseeandr@idm.msk.ru](mailto:mseeandr@idm.msk.ru)

Head of the editorial **T.V. Ivanova**

Editor **S.G. Matantseva**  
Translator **L.D. Shakina**  
Technical editor **L.V. Zyukina**  
Corrector **V.S. Smirnova**  
Layout **A.G. Maltcina**

**Subscription through internet line:**  
[www.aks.ru](http://www.aks.ru), [www.pressa-rf.ru](http://www.pressa-rf.ru)

**Subscription for the electronic version of the journal:** [www.elibrary.ru](http://www.elibrary.ru)

ISSN 1028-9984  
Med.-Sots. Ekspert. i. Reabil.  
2018; 21 (3-4): 113-192.

Printed in the printing office "POLY PRINT SERVICE"  
1, Kaluzhskaya pl., Moscow, 119049

IZDATEL'STVO "MEDITSINA"



# MEDIKO- SOTSYAL'NAYA EKSPERTIZA I REABILITSIYA (MEDICAL AND SOCIAL EXPERT EVALUATION AND REHABILITATION)

SCIENTIFIC AND PRACTICAL JOURNAL. ISSUED ONCE IN THREE MONTHS

Published since 1998

## Volume 21 • № 3-4 • 2018

### Editorial Board

Editor-in-chief: **S.N. Puzin** – MD, PhD, DSc, Prof., Academician of RAS  
Assistant editor-in-chief: **A.V. Grechko** – MD, PhD, DSc, Prof.

**S.B. Malichenko** – MD, PhD, DSc, Prof.

Editorial secretary: **M.A. Shurgaya** – MD, PhD

Scientific editor: **E.A. Mashchenko** – MD, PhD

**A.S. Ametov** – MD, PhD, DSc, Prof.; **E.E. Achkasov** – MD, PhD, DSc; **I.G. Bakulin** – MD, PhD, DSc, Prof.; **A.M. Chukhrayev** – MD, PhD, DSc, Prof.; **N.G. Goncharov** – MD, PhD, DSc, Prof.; **M.A. Dymochka** – MD, PhD, DSc; **D.F. Khritinin** – MD, PhD, DSc, Prof., Corresponding Member of RAS; **V.A. Klevno** – MD, PhD, DSc, Prof.; **G.P. Kotel'nikov** – MD, PhD, DSc, Prof., Academician of RAS; **Yu.D. Krivofechko** – MD, PhD, DSc; **A.V. Martynenko** – MD, PhD, DSc, Prof., Corresponding Member of RAE; **V.N. Potapov** – MD, PhD, DSc, Prof.; **I.V. Pryanikov** – MD, PhD, DSc, Prof.; **G.V. Rodoman** – MD, PhD, DSc, Prof.; **V.G. Savchenko** – MD, PhD, DSc, Prof., Academician of RAS; **B.A. Syrnikova** – MD, PhD, DSc, Prof.

### Editorial Advisory Board

<b>N.V. Bakulina</b> – MD, PhD, DSc, Prof. (Moscow);	<b>G.N. Ponomarenko</b> – MD, PhD, DSc, Prof. (Saint-Petersburg);
<b>O.T. Bogova</b> – MD, PhD, DSc (Moscow);	<b>A.N. Razumov</b> – MD, PhD, DSc, Prof., Academician of RAS (Moscow);
<b>G.V. Dzhavrihvili</b> – MD, PhD, DSc, Prof. (Tbilisi, Georgia);	<b>M.A. Rychkova</b> – MD, PhD, DSc, Prof. (Moscow);
<b>I.E. Esaulenko</b> – MD, PhD, DSc, Prof. (Voronezh);	<b>D.G. Saidbegov</b> – MD, PhD, Prof. (Rome, Italy);
<b>S.A. Chandirly</b> – MD, PhD (Moscow);	<b>I.V. Shvedovchenko</b> – MD, PhD, DSc, Prof. Saint-Petersburg);
<b>Kh.V. Iksanov</b> – MD, PhD, DSc (Kazan);	<b>L.A. Tarasova</b> – MD, PhD, DSc, Prof. (Moscow);
<b>K.T. Kerimov</b> – MD, PhD, DSc (Baku, Azerbaijan);	<b>A.D. Tsaregorodtsev</b> – MD, PhD, DSc, Prof. (Moscow);
<b>T.A. Khludeeva</b> – MD, PhD (Moscow);	<b>Yu.I. Zakharchenko</b> – MD, PhD, DSc (Krasnodar)
<b>A.V. Kurtin</b> – PhD, Candidate of Economic Sciences (Moscow);	
<b>S.S. Memedov</b> – MD, PhD, DSc (Rostov-na-Donu);	

**ЭКСПЕРТИЗА И РЕАБИЛИТАЦИЯ**

- Самусенко А.Г., Хлудеева Т.А., Погосян Г.Э., Грибова Э.П., Иванова Т.А., Маммараяева А.М.** Нозологическая структура инвалидности взрослого населения в Москве за 2017–2018 гг. .... 116
- Карапетян К.К., Васильченко Е.М.** Значение социальных факторов в подборе технических средств реабилитации для инвалидов ..... 120
- Самойлова И.Г.** Доступность и качество организации медицинской реабилитации детей после нейроинфекций ..... 126
- Пузин С.Н., Пряников И.В., Ванченко Н.Б., Караков К.Г., Шургая М.А.** Медико-социальные аспекты хронического генерализованного пародонтита ..... 129
- Пузин С.Н., Назарян М.Г., Щекатуров А.А., Верташ О.Ю.** Медико-социальная характеристика контингента инвалидов вследствие болезней глаза с учётом нозологической формы в г. Москве ..... 134

**ЭПИДЕМИОЛОГИЯ И СТАТИСТИКА ИНВАЛИДНОСТИ**

- Запарий Н.С., Кароль Е.В., Коврижных Ю.А., Белобородов В.Б.** Первичная и повторная инвалидность вследствие болезни, обусловленной ВИЧ-инфекцией, в городах Москве и Санкт-Петербурге в 2013–2017 гг. .... 138
- Пузин С.Н., Шургая М.А., Погосян Г.Э., Хлудеева Т.А., Идрисова Л.С.** Результаты эпидемиологического исследования первичной инвалидности вследствие злокачественных новообразований взрослого населения в Российской Федерации . 144
- Пузин С.Н., Назарян М.Г., Арбуханова П.М., Верташ О.Ю.** Анализ первичной инвалидности вследствие болезни глаза в Москве в динамике за 10 лет (2007–2016 гг.) ..... 149
- Идрисова Л.С.** Повторная инвалидность вследствие онкологических заболеваний в Чеченской Республике. .... 152
- Шургая М.А., Хлудеева Т.А., Маммараяева А.М.** Сахарный диабет как причина повторной инвалидности взрослого населения. .... 156

**ОБРАЩЕНИЕ ЛЕКАРСТВЕННЫХ СРЕДСТВ И ЭФФЕКТИВНОСТЬ МЕДИКО-СОЦИАЛЬНОЙ ПОМОЩИ**

- Пузин С.Н., Гречко А.В., Пряников И.В., Маличенко В.С., Хлудеева Т.А., Пузин С.С.** Особенности организации лекарственного обеспечения в различных регионах мира. .... 160

**СУДЕБНАЯ МЕДИКО-СОЦИАЛЬНАЯ ЭКСПЕРТИЗА**

- Куликов С.Н., Клевно В.А., Пузин С.Н.** Прикладное значение терминов «исход» и «последствие» в экспертизе вреда здоровью ..... 166
- Клевно В.А., Максимов А.В., Плис С.С.** Клинико-судебно-медицинский анализ летальных исходов у пациентов с подозрением на острые отравления веществами химической этиологии ..... 174
- Куликов С.Н., Клевно В.А., Пузин С.Н., Хлудеева Т.А.** Вред, причинённый здоровью человека. Медицинские критерии. Постулаты классификации ..... 178

**КАЧЕСТВО ЖИЗНИ, СОЦИАЛЬНАЯ АДАПТАЦИЯ И ИНТЕГРАЦИЯ БОЛЬНЫХ И ИНВАЛИДОВ В СЕМЬЮ И ОБЩЕСТВО**

- Булюбаш И.Д., Грознова Е.В.** Факторы, определяющие психологическое благополучие пациентов с последствиями спинномозговой травмы ..... 183

**ЮБИЛЕИ**

- Римма Тихоновна Скляренко  
(к 80-летию со дня рождения) ..... 189

**УКАЗАТЕЛЬ СТАТЕЙ, ОПУБЛИКОВАННЫХ В ЖУРНАЛЕ «МЕДИКО-СОЦИАЛЬНАЯ ЭКСПЕРТИЗА И РЕАБИЛИТАЦИЯ» В 2018 Г.**

190

**EXPERTISE AND REHABILITATION**

- Samusenko A.G., Chludееva T.A., Pogosyan G.E., Gribova E.P., Ivanova T.A., Mammaraeva A.M.** The nosological structure of disability of the adult population in Moscow for 2017–2018 ..... 116
- Karapetian K.K., Vasilchenko E.M.** Value of the social factors when determining assistive devices for the disabled persons ..... 120
- Samoylova I.G.** Accessibility and quality of organization of medical rehabilitation to children after neuroinfections ..... 126
- Puzin S.N., Pryanikov I.V., Vanchenko N. B., Karakov K.G., Shurgaya M.A.** Medical and social aspects of chronic general parodontitis ..... 129
- Puzin S.N., Nazarian M.G., Schekaturov A.A., Vertash O.Yu.** Medico-social characteristic of disability due to contingent eye diseases given nosological forms in Moscow ..... 134

**EPIDEMIOLOGY AND STATISTICS OF DISABILITY**

- Zapariy N.S., Karol E.V., Kovrizhnykh Yu.A., Beloborodov V.B.** Primary and repeated disability due to diseases caused by hiv infection in the cities of Moscow and St. Petersburg in 2013–2017 ..... 138
- Puzin S.N., Shurgaya M.A., Pogosyan G.E., Chludееva T.A., Idrisova L.S.** Results of an epidemiological study of primary disability due to malignant neoplasms of the adult population in the Russian Federation ..... 144
- Puzin S.N., Nazaryan M.G., Arbukhanova P.M., Vertash O.Yu.** Analysis of primary disability due to eye diseases in Moscow in dynamics for 10 years (2007–2016 years) ..... 149
- Idrisova L.S.** Repeated disability due to cancer in the Chechen Republic ..... 152
- Shurgaya M.A., Chludееva T.A., Mammaraeva A.M.** Diabetes mellitus in the structure of the repeated disability of adult population ..... 156

**MEDICINE CIRCULATION AND EFFICIENCY OF HEALTH AND SOCIAL CARE**

- Puzin S.N., Grechko A.V., Pryanikov I.V., Malichenko V.S., Chludееva T.A., Puzin S.S.** Organization of drug reimbursement in different regions of the world ..... 160

**FORENSIC EXPERTISE**

- Kulikov S.N., Klevno V. A., Puzin S. N.** Applied meaning of the terms «outcome» and «consequence» in the examination of injury ..... 166
- Klevno V.A., Maksimov A.V., Plis S.S.** Clinical-forensic analysis of lethal outcomes in patients with suspected acute poisoning with substances of chemical etiology ..... 174
- Kulikov S. N., Klevno V. A., Puzin S. N., Chludееva T.A.** The harm caused to human health. Medical criterion. Postulates of classification ..... 178

**QUALITY OF LIFE, SOCIAL ADAPTATION AND INTEGRATION OF PATIENTS AND DISABLED**

- Buliubash I.D., Groznova E.V.** Factors determining the psychological well-being of patients with spinal cord ..... 183

**ANNIVERSARY**

- Rimma Tikhonovna Sklyarenko  
(To The 80 Anniversary From The Birthday) ..... 189

**INDEX OF ARTICLES PUBLISHED IN THE JOURNAL «MEDICAL AND SOCIAL EXPERT EVALUATION AND REHABILITATION» IN 2018**

Журнал входит в Перечень рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук по следующим группам специальностей: 14.01.04 – Внутренние болезни, 14.01.12 – Онкология, 14.01.30 – Геронтология и гериатрия, 14.02.03 – Общественное здоровье и здравоохранение, 14.02.06 – Медико-социальная экспертиза и медико-социальная реабилитация, 14.03.05 – Судебная медицина, 14.03.11 – Восстановительная медицина, спортивная медицина, лечебная физкультура, курортология и физиотерапия.

ОАО «Издательство "Медицина"» – соучредитель Ассоциации научных редакторов и издателей (АНРИ). Журналы Издательства «Медицина» придерживаются рекомендаций АНРИ.

“Izdatel’stvo «Meditsina» – co-founder of the Association of Science Editors and Publishers (ASEP). Journals published by “Izdatel’stvo «Meditsina» adhere to the recommendations of the ASEP.

Все права защищены. Ни одна часть этого издания не может быть занесена в память компьютера либо воспроизведена любым способом без предварительного письменного разрешения издателя.

© ОАО «Издательство "Медицина"», 2018